
 

 

 

La Jeringonza de la EPA y la JCA 
sobre las cenizas tóxicas 

“No es lo uno ni lo otro sino todo lo contrario. “ 

Cantinflas 

 La evidencia científica es abrumadora, 
las cenizas provenientes del proceso de quema 
del carbón contienen una variedad de residuos 
químicos que representan un inminente 
peligro para la salud de los ecosistemas y los 
seres vivientes de estos ecosistemas de los 
cuales los seres humanos somos parte.   

  Algunos de los residuos químicos que 
están contenidos en las cenizas del carbón, 
son: arsénico, aluminio, mercurio, plomo, 
cobalto, antimonio, berilio, cadmio, cromo, cloro, manganeso, molibdeno, níquel, selenio, 
bario, boro, entre otros y que la exposición a estos por medio de las cenizas de carbón tienen 
efectos en la salud tales como: enfermedades en los pulmones y problemas  de desarrollo del 
feto; enfermedades de los riñones, enfermedades respiratorias, irritación en los ojos; 
reacciones alérgicas, impedimentos de aprendizaje; problemas mentales, musculares, anemia 
y problemas en los sistemas reproductivos, entre muchos más.   

 Hay amplia evidencia de que las cenizas son vulnerables a infiltrar y regar sus 
contaminantes al ser expuestas a los factores ambientales como la lluvia, viento, y la 



degradación de las cenizas donde 
se depositan liqueando estos 
contaminantes a suelos, viento y 
cuerpos de agua.  

 Tenemos que estar claros 
que la discusión sobre las cenizas 
y la disposición de las mismas, 
incidiendo en la disposición de los 
desperdicios sólidos, desperdicios 
peligrosos, tiene que encuadrarse 
en la visión de nación y la 
economía que queremos construir 
y crear.  Una que por un lado da 
prioridad a la salud y protección 
de nuestras comunidades u otra 
que existe por producir y producir y consumir sin importar las consecuencias en la salud de la 
gente y los ecosistemas en que vivimos.  Lo mismo aplica para la producción y uso de energía.   

En todo esto tenemos que entender que la EPA (agencia federal ambiental) está supeditada a 
las corporaciones y al modelo económico y las regulaciones ambientales están ancladas en 
proteger los intereses económicos de las corporaciones y no la salud de las comunidades.   Y 
esto va a la raíz de la creación de la agencia misma.  Brian Tokar nos lo cuenta en su escrito a 
los 40 años del Día del Planeta Tierra, cuando narra que fueron las corporaciones las que 
obligaron a Nixon a crear la EPA para evitar que los estados implementaran regulaciones 
ambientales fueran extremas y infringieran su habilidad de hacer fluir el capital.  Por eso la 
EPA al reconocer los componentes tóxicos de las cenizas, aún con la evidencia, las asigna 
como no peligrosas, o sea,  “No es lo uno ni lo otro sino todo lo contrario”.  No solo eso, crea un 
subterfugio para evitar que el 44% de las cenizas de carbón al crear la categoría de “uso de 
cenizas beneficioso”, para facilitar y subsidiar a las compañías que producen estos 
desperdicios tóxicos.  Tristemente como hija de la colonia, la JCA se pliega a la cantinflada al 
no tener el criterio propio ni el poder político para tomar una postura distinta.   

 La lucha contra las cenizas, cristalizada en Peñuelas es no solamente una lucha 
ambiental, pero es una lucha de poder contra la colonia y el colonialismo ambiental.  Es una 
lucha de una visión de nación ambientalmente saludable y sustentable contra una imposición 
colonial de una economía de salvase quien pueda y al carajo las consecuencias siempre que 
fluyan y se aseguren las ganancias de las corporaciones y sus cómplices administradores 
coloniales.  Solo bajo con la independencia tenderemos la posibilidad de crear e implementar 
la visión de una nación ambientalmente saludable y ecológicamente sustentable.  

 



Y llegó el Lobo 
 "Si quieres saber lo que es justicia, déjate perseguir por la injusticia." 

Eugenio María de Hostos 

 Esta pasada semana un centenar de 
policías marcharon a la Fortaleza para exigir a 
los administradores coloniales que los 
condenaran a la indigencia al prácticamente 
eliminar la jubilación para los policías, lo 
mismo que han hecho con todos los empleados 
públicos.  La reacción, con parte de razón, ha 
sido “que se jodan”, ya que la policía  ha 
macaneado, perseguido y servido de 
instrumento represivos a quienes con claridad 
y militancia han levantado los diques de la 
resistencia contra las medidas neoliberales que 
son la causa de extremar el empobrecimiento 
de nuestros trabajadores y trabajadoras, de los 
cuales la policía es parte. 

 Creemos que es fundamental que 
entendamos que estos trabajadores son parte de la estrategia colonial-imperial de disfrazar la 
persecución y la criminalización de la lucha de resistencia contra la colonia, al delegar en una 
fuerza local las responsabilidades de la política de represión del imperio.  Así, de esa manera 
podían descartar cualquier señalamiento de las políticas represivas en la colonia como una 
cuestión entre boricuas y esconder la “mano invisible” de Estados Unidos.   

 Los cuerpos represivos en nuestra intervenida nación siempre se han alimentado de 
las clases más pobres y marginadas de nuestro pueblo.  Aunque los policías no lo vean, son 
parte de ese pueblo pobre y trabajador. Han sido usados para garantizar la explotación 
económica en  la colonia. Pero les ha llegado el turno.   

 La legalidad  es una cuestión de poder no de justicia.  Y los policías, ante la bofetá 
explotadora que hacen los administradores de la colonia, que es el mismo burrunazo que le 
están acertando a todas y todos los trabajadores tienen la bola en su cancha, y tienen que 
estar listos para tomar una decisión: o se ponen de lado de la justicia o se ponen de lado de 
una legalidad inmoral. Si escogen la legalidad entonces, se quedaran solos en su lucha ya que 
sus jefes están de lado de los que quieren joderlos y condenarlos a la indigencia.  Si deciden 
unirse del lado de la justicia deben desobedecer las órdenes de reprimir al pueblo que lucha 
por defender la dignidad económica y política del pueblo contra los cangrimanes, la 
explotación económica de los trabajadores, que los incluye los policías.  Las Naciones Unidas 
claramente establecen que se puede objetar por conciencia órdenes que a la luz del que las 



desobedece, causarían  fomentaría la  injustica.  Por lo tanto no deben obedecer dichas 
órdenes.  Ha llegado la “hora de los hornos”,  o policía está con  la justicia y sus 
compueblanos, o está en contra de la justicia y el pueblo.  

 Ahora el que se sumen a la resistencia y se llegue a confiar tomará tiempo por la larga 
historia de complicidad que precede a la policía.  Este proceso requiere  paciencia, 
compasión, amor y acciones concretas solidarias.   Pero es el momento de la suprema 
definición con la justicia y con el pueblo en lucha o en contra de esta gesta de justicia para 
todas o todos, ese es el reto y el horizonte de esta lucha.   

 

 

Los peajes y aumentos constantes 
garantizados  
A partir del sábado, 17 de junio, entró en vigor el aumento en las tarifas en las autopistas PR-
22 y PR-5. El cobro del peaje será en ambas direcciones mediante el uso de los pórticos 
bidireccionales que se han instalado en dichas vías. 

Las plazas de peaje de Buchanan, Toa Baja, Vega Baja y Hatillo, aumentaron de $1.20 a 
$1.30; y las de Manatí y Arecibo de $1.80 a $1.90. De esa forma, un viaje de Buchanan a 
Hatillo, ida y vuelta, costará $8.90. 

El aumento del peaje en estas dos carreteras será constante. El contrato que la 
administración de Luis Fortuño firmó a nombre del pueblo de Puerto Rico autoriza a la 
empresa Metropistas a aumentar el precio del peaje anualmente de acuerdo a la tasa 
establecida por el Índice de Precios del Consumidor de los Estados Unidos, más 1.5% para 
ajustarlo al nivel de inflación local. Si esto no fuera poco, le da el poder para redondear el 
aumento a la décima siguiente.  Así, un aumento de sólo 4 centavos, Metropistas lo redondea 
a 10. 

Si leonino fue el contrato firmado por la administración Fortuño, igual fue el de la extensión 
a diez años que formalizó García Padilla, en 2016.  Ambos, rojos y azules, tiene entera 
responsabilidad en las deficiencias de estos contratos. 

Discutir y acordar un contrato presume que las partes participantes no solamente actúen de 
buena fe, sino que sean dignos representantes de las mismas. Si a un lado de la mesa está el 
privatizador defendiendo, obviamente, sus intereses económicos,  en el otro debe estar un 
funcionario valiente y serio, defendiendo los intereses del pueblo de Puerto Rico. Pero la 
realidad no ha sido esa; y estos dos contratos son el mejor ejemplo de ello. 

El primero (2011), privó a la Autoridad de Carreteras de un ingreso aproximado de 90 
millones de dólares anuales, autorizó los aumentos de peajes todos los años y comprometió a 



la Autoridad a cobrar las multas (que no había cobrado para sí por incapacidad o negligencia) 
y a remitir el dinero a Metropistas en un plazo de 30 días, so pena de pago de intereses. 

El segundo contrato se desarrolló por iniciativa de Metropistas y por un pago de 115 millones, 
acordaron extender a 50 el número de años del contrato, aumentar el peaje de la PR-5 que 
sería bidireccional, reducir el porciento de la colecta general de la ACT de 50% a 25% y 
reducir, además, el ingreso del peaje dinámico (DTL) de 50% a 25%, entre otras medidas 
nefastas. 

Como se observa, los representantes del Gobierno de Puerto Rico en la discusión y firmas de 
estos contratos, no hicieron su trabajo como es debido. 

Por: Juan Camacho Moreno 

 

Merma 
Ramón Rosario, secretario de Asuntos Públicas de la Fortaleza, anunció el 13 de julio de 2017 
que 4,559 empleados públicos, padres de familias han sido despedidos, botados por el 
gobierno colonial PNP.  4,559 puertorriqueños botados, quedando sin empleo en un país 
sumido en una crisis donde una de las consecuencias más grave de ella es que no se 
encuentra trabajo.  4,559 personas de carne y hueso posiblemente un familiar o conocido 
suyo tirado a la calle. 

Claro, el gobierno no dice que lo despidió, ni que lo botó, no hombre,  dice y citamos “hay una 
merma de 4,559 personas”, usted acaba de ser mermado.  Palabra nueva para despido, 
mermado, que ingenioso verdad.  Y es que el gobierno colonial está lleno de palabras y frases 
ingeniosas, posiblemente todas hechas por alguna agencia de publicidad ganándose millones 
para hacerlas,  millones que pudieran usarse para no mermar a nadie. 

Veamos lo curiosos que son los políticos coloniales del PPD y PNP 

 “déficit de democracia”, para describir la colonial, Rafael Hernández Colón 
 “lo mejor de dos mundos”, de nuevo hablando de la colonia, Partido Popular 
 “el efecto cascada que el 6.6% tenía", para convencer al pueblo del IVU abusivo. 

Acevedo Vilá 
 “reducción del gobierno”, para botar 30 mil empleados con la Ley 7, Luis Fortuño 
 “salvar el retiro” para desmantelar los retiros de los empleados públicos, García 

Padilla 
 “el 10% es menos que 14%, solo son tres chavitos”, para justificar y espetarnos un IVU 

agrandado de 11.5%, Carmen Yulin 



 “reforma laboral”, para quitar derechos y beneficios a los trabajadores, Ricardo 
Rosselló 

 “reestructuración de las escuelas”, cerrar escuelas y botar maestros y empleados de 
Educación, Julia Keleher,  extranjera que dirige Educación por la Junta y PNP 

 Y ahora lo último “hay una merma”, el despido de 4.559 empleados públicos, Ricardo 
Rosselló” 

Ingeniosos son estos bribones del PNP y PPD, se le ocurre cada cosa verdad.  Detrás de cada 
frase preparada, de cada slogan, de cada agencia de publicidad se esconde una verdad, el 
desprecio total que tienen hacia el pueblo.  La mentira como palabra, el engaño como su 
accionar. 

Hay que desenmascararlos, hay que señalarlos por lo que son, abusadores y mentirosos. 
Quedarse callado, no hacer nada, no luchar se presta para que algún día de estos usted 
también sea “mermado”.  

 

Los mafiosos 
 En El Padrino, película que trata de una 
familia mafiosa de Nueva York, hay una 
escena al final donde el personaje 
principal Al Pacino está en una iglesia 
como futuro padrino de su sobrino que 
está siendo bautizado.  Mientras se está 
llevando a cabo la ceremonia en ese mismo 
instante él ha ordenado el asesinato de sus 
competidores.   Sus sicarios visitan y 
asesinan a varios mafiosos y sus familias.  
Esa misma escena se escenificó en Puerto 
Rico.  Mientras el gobernador colonial de Ricardo Rosselló firmaba una supuesta ley para 
prohibir el depósito de cenizas al mismo tiempo  ordenaba un operativo de cientos de 
policías, fuerza de choque, helicópteros para proteger una caravana de camiones con 
desperdicios tóxicos para depositarlos en el pueblo de Peñuelas.  Sus sicarios llegaron de 
madrugada empujando, atropellando y macaneando a los ciudadanos puertorriqueños que se 
oponen a la contaminación de Puerto Rico. 

En la película el mafioso Pacino utiliza la violencia para terminar con sus competidores, en 
Puerto Rico el gobierno colonial PNP utiliza la violencia del estado contra el pueblo para 
imponer y defender a una empresa privada contaminante.  En ambos casos la fachada de la 
iglesia y la fachada de la ley es solo eso una fachada para esconder la realidad. 



Este gobierno al igual que el otro que estaba son intermediarios del gran capital, trabajan 
para ellos y sus leyes son para ellos. Los mafiosos de la película y los mafiosos del gobierno 
colonial son los mismos, gente sin escrúpulos, corruptos siempre prestos a venderse al mejor 
postor. 

Ellos se creen fuertes escondidos detrás de las leyes fatulas o la violencia pero cada día más 
personas se van dando cuenta de su engaño. Cada día más se encontrarán con mayor 
resistencia del pueblo.  Este momento es tiempo de solidaridad con el pueblo de Peñuelas y  
con todos nosotros porque esta contaminación nos afecta a todos.   Hay que detener a los 
mafiosos. 

 

 

Nina Droz y el gobierno federal  
No es cualquier muchacha harta de este gran sistema de la 
explotación. Parece, de hecho, imperturbable; llevando sus 
seis pies de altura, su pelo rojo brillante, sus mahones rotos, 
con la parsimonia de quienes sienten ese límite donde ya no 
queda mucho que perder. 

Cada vez que veo sus fotos, empiezo a reconocer en ellas 
nuestra ira expansiva. En la mirada medio rasgada, 
envanecida, el deseo colectivo de ir hasta el otro lado de la 
rabia. 

En medio de la crisis de derechos humanos que vivimos en 
Puerto Rico, no se nos puede escapar la perversidad que sigue 
exhibiendo el gobierno federal. Hemos criticado a la Junta, a la Policía, al “gobernador”, a la 
Legislatura por violentar los derechos fundamentales de la gente. Pero el responsable mayor, 
el autor intelectual y primer cómplice de estas violaciones es Estados Unidos. 

A Nina Droz, la joven arrestada y encarcelada tras la protesta del 1 de mayo, fue el gobierno 
federal quien la seleccionó como “niña símbolo” de lo que no deben seguir haciendo los 
arrimados de su “hacienda”: protestar. 

La eligieron para el escarmiento. La acusan ridículamente de querer quemar un enorme 
edificio de cemento con un fósforo. En dos meses que lleva presa no han querido darle sus 
medicinas para una condición de ansiedad crónica y cinco discos herniados. La han puesto en 
aislamiento, sin un matre, en el piso y con fiebre alta. 

Una de las razones de ser del derecho a la libertad de expresión es la preservación de la paz 
social. Por eso ese derecho es fundamental. Existe y es ampliamente protegido para que la 
gente pueda expresar su malestar, su furia, hacer exigencias al gobierno cuando este no está 
respondiendo al pueblo, que es el soberano. Proteger ese derecho colectivo con amplitud y 



laxitud es una forma de preservar la paz. De lo contrario, las personas recurrirían a otros 
medios mucho más amenazantes para lograr reivindicaciones. 

Criminalizar a esa joven que protesta y exhibe la ira de miles de nosotros; tomarla de rehén 
para evitar que el resto de la sociedad haga lo propio, eso es violencia de Estado, es abuso de 
poder y es tiranía. Es el gobierno federal el que incita a la desobediencia. 

Por: Mari Mari Narvaéz  

 

 

Tercer Campamento de Formación Política 

Del Movimiento Ñin Negrón, por los 
senderos de la “Praxis” 

"Estudia y no serás cuando crecido el juguete vulgar de los tiranos."  

Eugenio María de Hostos 

 

Durante el fin de semana del 21 al 24 de 
julio, creamos un espacio de encuentro de 
visiones, saberes, de esperanzas, con un 
grupo mayoritariamente jóvenes 
comprometidos con la creación de 
alternativas y acciones para sumarse a la 
descolonización e independencia de Puerto 
Rico.   

 De todas las regiones de  Borinquén 
nos engalanaron con sus asistencia 
compañeras y compañeros que buscaban y 
crearon con su militancia y con su visión de 
lucha, los espacios de debates, preguntas, 
presentaciones, argumentos, la energía para ir construyendo el encuentro de saberes que nos 
formaba como un colectivo que se suma a los cuadros libertarios del país. 

 Buscamos en este campamento enlazar la zapata clave de conceptos y de visiones de 
lucha y liberación con un continuo énfasis de como la lucha por nuestra libertad se enlaza y 
requiere un compromiso continuo y militante.   Unidas a las luchas y procesos libertarios en 
lo que nuestro Apóstol Cubano José Martí llamó Nuestra América.  Tuvimos la oportunidad 
de entender y ver la historia de la lucha revolucionaria en Venezuela; los caminos de justicia y 



lucha en México; la raíz de la historia y triunfos en  Vieques con la derrota de la armada del 
imperio; la luz y sabiduría de la valentía de nuestros nacionalistas que luchaban contra la 
tiranía a la luz del sol. 

 Los recursos de abocados a sembrar la semilla del pensamiento crítico, se entregaron 
al proceso de compartir sus conocimientos y puntos de vistas encendiendo el corazón y la 
mente de los participantes en el campamento.  A los recursos que nos apoyaron en esta gesta 
de luz le agradecemos profundamente su desprendimiento patriótico para con nuestros 
participantes.  Agradecimiento de corazón y especial para dos grandes figuras de nuestras 
luchas reivindicativas, el camarada Ismael Guadalupe, de Vieques, y a nuestro héroe 
nacional, Rafael Cancel Miranda.  

 A los camaradas del Movimiento Ñin Negrón, le agradecemos con amor y alegría 
sublime la cooperación y la solidaridad para con la formación política de nuestros cuadros.  
Tomaron de su tiempo y nos donaron la gran mayoría de los alimentos y participaron 
activamente en los talleres y charlas que dimos a lo largo del campamento.   

 Por último, y no menos importante, este campamento reafirma la raíz de la lucha que 
nos conducirá inexorablemente a la descolonización e independencia nacional.  Las energías 
de creación y lucha afloraron continuamente en nuestro campamento y a ellas y ellos que 
participaron sabemos continuaran con el compromiso de lucha y creación en liberación en 
sus comunidades.  A los camaradas jóvenes que se echaron al hombro la organización y 
ejecución del campamento, les decimos que vuestra energía y ejemplo confirma que la 
liberación de Puerto Rico es inevitable.  Gracias por vuestros esfuerzos y vuestro ejemplo.    

Podemos sin reserva pregonar: ¡Que viva Puerto  Rico Libre!    

El campamento en fotos -
https://www.facebook.com/movimientonin.negron.5/media_set?set=a.700046916847480.100
005265335985&type=3  
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